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网友“想不到的多”：记得去年2月，您在回答网友关于如何平抑房价的问题时说：

“我有决心，本届政府任期内能把这件事情管好。”面对居高不下的房价，我想问，抑制房

价，总理，您还有信心吗？

温家宝：物价上涨快了影响群众的生活，

甚至影响社会的稳定。党和政府一直把保持

物价总水平的稳定作为经济生活发展的一件

大事。我是个每天要看物价指标的人，我熟

悉粮食、油料、肉类、禽蛋、蔬菜的价格。

我也到市场去，市场的情况也确实如

同我看到的情况一样。更重要的就是我掌

握宏观的情况。我们国家连续七年粮食丰

收，有充足的储备，我们有雄厚的物质基

础，我们有充足的外汇储备。这些都是我

们应对物价上涨的有利条件。

应该把真实情况告诉老百姓，这次物

价上涨不是中国一个国家的事情，在国际

上带有普遍性。就拿从去年11月份到今年1

月份不到三个月的时间，国际粮价上涨15%，

因为中东局势的影响，国际油价每桶一度超

过100美元，一些新兴国家的CPI指数都超过

7%、8%，甚至达到10%。

有一句话说：通胀预期比通胀本身还

要可怕。我希望全体人民和政府配合，我

们共同努力，采取切实有效的措施，解决物

价这个重大问题。

现在看来，我们最重要的措施是四个

方面。

一是控制货币流动性，也就是管好物

价上涨的货币因素。

第二就是要努力发展生产，特别是农

业生产，要落实粮食省长负责制，菜篮子市

长负责制。也就是说，我们政府的每个工

作人员都要把米袋子和菜篮子记在心里，

作为自己头等的大事，加以管理。

第三，要搞好流通。农产品流通环节

是整个流通环节最薄弱的，我原来只以为

流通环节搞得不好会使物价上涨，现在我

又知道了，流通环节过多还会造成农产品

的浪费。比如蔬菜，因为农产品流通环节

过多，损失量高达1/3。

第四，我们要管好市场。管理市场当

然主要是采取经济和法律的手段，但也必

须采取必要的行政手段。要打击囤积居

奇、哄抬物价，使整个市场有序发展。

综合新华社电

谈房价，温家宝喊话房产商：

你们身上也应流着道德的血液

温家宝：我还有信心。如果我没有信

心，不去努力，那就是失职，就是对人民的

不负责。我不仅要做这样的表态，而且要

付出实际行动。

从去年到今年，我们一共先后出台了

三次调控措施。应该说这三次调控措施总

体上越来越有力，针对性越来越强。

第一，必须增加有效供给。大家知道，

去年我们投资兴建了保障性住房590万套，

竣工370万套。今年，我们将要计划建设保

障性住房和棚户区改造住房1000万套。

前不久，国务院主持各地与中央签订

了保障性住房的责任书。关键不在一张

纸，而在于决心。有了决心就会有资金，

就会有土地，就会有办法。没有决心，眼

前到处都是困难。我想中央已经下了这

个决心，我们计划在今后五年，新建保障

性住房3600万套。保障性住房应当以公

租房和廉租房为主，再加上棚户区改造，

不要走偏方向。

第二，还是要下决心毫不动摇地抑制

投资和投机性住房需求。我们采取经济

和法律手段，以及必要的行政手段，主要

是用差别化贷款利率、税率以及土地供应

政策。

第三，要管好市场。政府管好市场主

要是用法律和经济的手段防止捂盘惜售，

圈地不用。

在这里我也想说一点对房地产商的

话，我没有调查你们每一个房地产商的利

润，但是我认为房地产商作为社会的一个

成员，你们应该对社会尽到应有的责任。

你们的身上也应该流着道德的血液。

我知道处理房价问题要分清政府应

该管的事情和市场应该管的事情。对于

政府应该管的事情，我们毫不含糊；对于

市场应该管的事情，我们也要密切加以关

注，充分利用市场对资源配置的合理作

用。同时，抑制那些不合理的房价。

这件事情真难啊。有人说我“灰心”了，

其实我没有“灰心”。我相信，只要我们把群

众放在心上，我们一定会实现调控目标。

网友“逻辑帝”:去年物价上涨很快，几乎什么东西都涨，就是工资不涨，老百姓压力

真的很大。您连续多次谈物价问题，说“今年我们经济工作的头等大事，是稳定物价。”

政府如何做好这件“头等大事”？
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